

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Jueves 8 de Noviembre de 1900

Núm. 353

ENERGÍA

La mayor parte de los periódicos madrileños continúa aconsejando al Gobierno que obre con energía, ahora que, según parece, se ha descubierto totalmente la conspiración carlista y se han destruido sus ramificaciones, asegurando el orden público.

“¿Es verdad—pregunta uno de los de mayor circulación—que algunos banqueros u hombres de negocios han facilitado dinero para la revuelta, á fin de preparar una baja en la cotización de los valores públicos que les asegurase ganancia pingüe y escandalosa?”

“Todo el mundo lo cree y la aseveración general reviste caracteres de certidumbre.

“Pues si esto es así, es preciso y es urgente que el gobierno averigüe quiénes han sido los capitalistas que han cometido tan terrible crimen contra la patria.

“Por razones de moralidad y de justicia conviene que una vez siquiera se haga terrible escarmiento en aquellos miserables que impelidos por sordida y malsana codicia, no vacilan ante lo que puede significar la vida de muchos españoles, y la fama y el porvenir de la patria.

“No sabemos ni podemos saber quiénes sean los autores de la asonada. Es evidente que la partida de Badalona obedeció en su desatinado levantamiento á las instigaciones del dinero. En poder de algunos de los detenidos se encontraron cantidades considerables. La policía ha sabido, aunque con retraso, que desde días antes de la fracasada intenciona, algunos elementos perturbadores manejaban fondos cuantiosos y hacían gastos no proporcionados á su habitual pobreza. En París se anunciaba un movimiento carlista en Cataluña. Alguien avezado en estas indignas empresas, había esparcido por la prensa extranjera sospechas de agitación ilegal en España. Habíase preparado el ambiente en las Bolsas para que la menor noticia, el suceso más pequeño determinase una brusca baja en los valores españoles. Y todo ello estaba preparado de un modo que coincidiera con la liquidación de fin de mes.

“Tantos elementos de prueba bastan y sobran para determinar en la conciencia pública la certeza de que dentro de esta lamentable asonada andaban preparando los sucesos logrerios sin escrúpulo, de esos que se enriquecen con la desgracia de los pueblos, de los que han explotado las tristezas de nuestras guerras coloniales, de los que han trocado la vida de miles de soldados españoles por montones de oro

recogidos en mercados bursátiles á favor del pánico y del dolor de España.

“No será fácil la investigación que la voluntad nacional pide; pero será preciso un grande y poderoso esfuerzo á fin de que los malvados instigadores de la rebelión, sufran el castigo que merecen.

“No tendrá razón el gobierno para vanagloriarse de sus gestiones si quedan en la sombra esos comités de bajistas. Para que la paz moral se restablezca no pueden bastar unas cuantas detenciones y unos cuantos destierros. La indignación pública pide que sean descubiertos esos especuladores de mala fe.,,

INDIRECTAS

Habla un crítico del juguete de Perria y Palacios titulado *El guante blanco*, recién estrenado en Lara, y dice:

“Ni lo burdo de la trama, ni lo inverosímil de la acción, ni el grueso calibre de algunos chistes, fueron obstáculo para el buen éxito de esta obra, gorda—naturalmente,—cebada, como “con vistas á Diciembre.”

Eso, en forma delicada, es llamarla «marranada.» Y, sin embargo, ya verán ustedes como nos la traen á Córdoba.

Si no mienten los despachos de los Estados Unidos, en la elección de anteaer hubo palos y hubo tiros, y se cuentan varios muertos y muchísimos heridos, y al fin triunfó Mac-Kinley, nuestro muy querido amigo, á quien su pueblo ha premiado. lo que con nosotros hizo.

Si ese pueblo es un gran pueblo, ¿cuáles son los pueblos chicos?

El P. Cobos.

NOTA DE ANOCHE

¡OLÉ YA!

Es creencia universal de todos aquellos que no conocen Andalucía sino por los relatos fantásticos que de nuestro pueblo hacen viajeros tan poco desprecupados como poco veraces, que aquí solo impera la holgazanería y bullen por las calles las manolas con sus pintorescos trajes y los hombres con el de lacos ó el clásico de las antiguas chispes.

No conciben el gancia en nuestras damas, ni laboriosidad y amor al estudio en el sexo fuerte. En su cerebro, antes de visitarnos, balte la idea de encontrar, en vez de edificios modernos, adueros moriscos, un baile flamenco en cada casa y una plaza de toros en cada calle.

Y tales son sus prejuicios, y de tal modo tienen arraigadas estas convicciones, que algunos se niegan á abrir los ojos á la evidencia paseando por nuestras calles.

Más que la admiración que en ellos pudiera producir el verso sin el traje corto á la mayoría de los andaluces, produce en nosotros sus atavíos *pour rire*, extrañas caricaturas dignas del más humorístico dibujante.

Queriendo dar sabor local á sus *toilettes*, caminaba anoche por nuestras calles más céntricas una pareja extranje-

ra. El quería envolverse en su manta de viaje, como los bandidos que figuran en los cuadros chillones de las novelas por entregas. Ella, con sombrero inglés á la cabeza, cubría su talle con mantón de invierno cruzado y cuyas puntas le caían por la espalda en chulapesca postura. ¡Olé ya!

El Leguito.

DESDE ROMA

POR TELÉGRAFO
DE LA AGENCIA FABRA

Roma 6.

Su Santidad León XIII ha dirigido al episcopado católico una encíclica que lleva la fecha de 1.º de Noviembre y se consagra al Redentor.

León XIII se regocija por la afluencia de católicos del mundo entero acudiendo á Roma con ocasión del Año Santo.

La sociedad mejorará y será salvada dirigiéndose á Jesucristo, cumpliendo las leyes divinas y evitando toda rebelión contra los Poderes constituidos y los conflictos entre los diferentes pueblos.

El Papa recomienda que todos se amen fraternalmente y obedezcan á sus superiores.

La encíclica termina invitando á los obispos á recordar al Redentor divino, único medio de conseguir la salvación y la paz.

El Papa ha recibido á las personas más notables que forman parte de la peregrinación de Madrid.

Entre aquéllas estaban el duque de Abrantes, el conde de Gibraltón, el presidente de la peregrinación madrileña, monseñor De Diego, y muchos representantes de las Asociaciones católicas de Madrid.

Los peregrinos entregaron á Su Santidad el óbolo ofrecido por los católicos madrileños.

Monseñor Merry del Val hizo las presentaciones.

El Papa goza de excelente salud.

CIENO

«Por el Gobernador civil de esta provincia se ha dispuesto el ingreso provisional en la Casa Socorro-Hospicio de Rafaela Fernández Ladrón de Guevara.»

En este vivir continuo de la actualidad palpitante, el periodista ve desfilar ante sí toda clase de tipos, fealdades sin cuento y bellezas á granel, acciones reprobables y actos llenos de virtud.

Hay que pasar entre ellos gustando de lo bueno y sin mancharse con el contacto de lo malo, que á veces produce náuseas en el estómago y otras un movimiento de conmiseración, de desprecio ó de ira.

Esto último hace sentir la causa por la cual nuestra primera autoridad civil ha dictado la orden con que estas líneas comienzan.

La joven, cuyo nombre figura en ellas, tiene catorce años y es hija de la criada de una casa *non sancta*.

Tan morena que recuerda su tez el rostro de una mulata, feucha y enclenque, al verla, se siente un movimiento de repugnancia, no por la fealdad de su cuerpo, sino por el jugueteo de sus ojos, en los que sobra la liviandad, demostrando hallarse avezados á las impuras lecciones de la lascivia.

No hace muchas noches fué sorprendida en una taberna separada del centro de la población. Allí, mientras escanciaban el vino la dueña del lupanar y las que en el mismo comen de su carne, tratábase con dos sujetos de concluir con el honor corporal de la chiquilla... con el consentimiento de su madre.

Escena de impúdico realismo, no sé qué censurar en ella más, si la protervia de la madre, del merceder y de la Celestina, ó la actitud de la niña, chispeantes los ojos, brotando de su boca obscenas frases, que hacían ver un alma que al despertar de la niñez había hecho trizas su inocencia presenciando orgias lúbricas con cuyo estruendo se dormía.

Sentadas en el banquillo de la antecala del Gobernador: vi madre é hija, llamadas por aquel, y á su vista volvió la mia con indefinible sentimiento.

La maternidad ocultaba su rostro en el altar que el universo la alzó. La niñez sollozaba al contemplar aquella muchacha de mirar avieso y rostro lubricante.

Aureliano G. Chaced.

MANCHAS

EN EL MOLINO

A la recolección de la aceituna concurren muchas más mujeres que hombres, y la estancia en los molinos donde pernoctan las cuadrillas se recomienda por los animadísimo y pintorescos cuadros que en ellos se representan.

Por eso el amo—especialmente si es joven y generoso y tiene buen carácter,—se complace en brindar á sus amigos en la época actual con algunos días de *juerga* en su finca olivarera, en la que después de dedicar el día á la caza ó á algún otro *sport*, se pasa la velada en el amplio molino y entre las aceituneras, gente robusta, joven y alegre, por regla general, que no siente el cansancio y que sacrifica con gusto algunas horas de sueño en aras de la diversión y del jolgorio.

Y mientras las vigas cargadas ó las prensas oprimen y exprimen la aceituna extrayéndole el grasiento líquido que corre hácia el pozuelo formando verdosos arroyos, nunca falta alguno que con más ó menos arte y gusto maneje la guitarra, ni quien entone ó desentone una copla, ni quien se dé *dos paladitas* á la luz de los negros candilones que penden de la ancha campana del hogar, donde el agua hierve en inmensa caldera.

Y se improvisan chistosísimos juegos, y se recitan relaciones y romances, y los señoritos alternan con las aceituneras contando picantes chascarrillos, sirviéndoles de parejas en sus bailes y animándolas con el revoltoso vino de la tierra.

Que para eso y para comer riquísimos *tos-tones* y... para oler alpechín á todo pasto *se echan á perder* ahora unos cuantos días en los molinos de aceite.

X.

SOCIEDAD DE TIRO DE PICHÓN DE CORDOBA

Por acuerdo de esta junta, el domingo próximo, once del actual, se verificará á la una en punto de la tarde una tirada-ensayo, con arreglo al siguiente PROGRAMA

1.ª *Tiro de prueba*. A un pájaro.—Entrada 250 pesetas.—Distancia Handicap.

2.ª *Piña*. A dos pájaros.—Entrada 5 pesetas.—Distancia Handicap.

3.ª *Piña*. A tres pájaros.—Entrada 10 pesetas.—Distancia 26 metros.

4.ª *Piña*. A cuatro pájaros.—Entrada 25 pesetas.—Distancia 28 metros.

5.ª *Piña*. A un pájaro.—Entrada 5 pesetas.—Distancia Handicap y 6.ª Convencional.

Lo que pongo en conocimiento de los señores socios por si gustan asistir á dicha tirada

Córdoba 8 Noviembre 1900.—El Secretario, Joaquín Trillo.

Medallas de sufrimientos por la patria

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica una Real orden dictando reglas para la concesión de la medalla de sufrimientos por la patria creada en 1814.

Se dispone:

1.º A los generales, jefes, oficiales y tropa y sus asimilados del Ejército y Armada que cayeron prisioneros de los insurrectos filipinos y hayan sido repatriados, por el sólo hecho de haber estado en poder de aquellas turbas ó fuerzas irregulares en país donde se carecía de recursos hasta para alimentarse, cualquiera que fuese el tiempo de su cautividad, se les considerará merecedores de ostentar la medalla de oro ó plata de sufrimientos por la patria, anotándose desde luego la concesión de este distintivo en las hojas de servicio y filiaciones de los interesados.

2.º Para los empleados civiles y paisanos que corrieron igual desgraciada suerte que los expresados anteriormente, subsistirá la información testifical promovida á instancia de los que se consideren acreedores á merecer dicha medalla, pero limitada á demostrar únicamente que han estado prisioneros de los tagalos. Sus exposiciones justificadas las presentarán al capitán general ó comandante general de la región respectiva, y estas autoridades las cursarán directamente á este ministerio, con su informe para la resolución de Su Magstad.

3.º En cuanto á los que fueron hechos prisioneros de guerra de los norteamericanos y como tales tratados con la humanidad propia de un país civilizado, no sufriendo, en general, maltrato ni penalidades, queda en toda su fuerza y vigor la citada Real orden de 6 de Noviembre de 1814, por si en algún caso particular se hiciese necesaria su aplicación.»

Calendario

JUEVES

8

NOVIEMBRE

anecdótico

Á TODO HAY QUIEN GANE

Uno de los estadistas que más firmeza y energía de carácter han demostrado en todos los actos de su vida política, fué D. Pedro Pablo Abarea de Bolea, Conde de Aranda.

Lo mismo dirigiendo la política internacional frente á diplomáticos tan hábiles como Grinaldi, que presidiendo el Consejo de Castilla para dar desde el al interior del país la tranquilidad que necesitaba, el Conde de Aranda fué siempre el político de convicciones firmes y resueltas.

No era, como buen aragonés, de los que fácilmente se convencen, y sus altercados con los Embajadores, cual el que sostuvo con Mr. Bourgoriz y sus debates políticos, como el sostenido en consejo con Godoy, prueban su temple y su valer.

Pero nada puede dar mejor idea de su carácter como esta fehaciente anecdota.

Aranda pretendía á todo trance rea-

lizar una reforma, y el rey Carlos III con igual tesón se oponía a ella.

Después de breve discusión el monarca le dijo:

—Aranda, eres más testarudo que una mula aragonesa.

—Alguien conozco más testarudo que yo,— replicó Aranda.

—¿Quién?

Y Aranda sin inmutarse e inclinando un tanto su cabeza, respondió:

—Señor, la sacra magestad del rey Carlos III, rey de España y de las Indias.

(Prohibida la reproducción)

Las elecciones en los Estados Unidos

De la Agencia Fabra

Londres 7.

Los periódicos de esta mañana publican telegramas de Nueva York dando cuenta de haber sido reelegido Mac-Kinley presidente de la República norteamericana.

The Standard cree que la reelección de Mac-Kinley será bien acogida en toda Europa, porque su política es una garantía para la paz.

Juicio por jurados

Ayer, como oportunamente anunciamos, se vió en esta Audiencia ante el Jurado la causa instruida en el Juzgado de Córdoba, contra Manuel Martínez Lora, que el día 20 de Enero último mató de una puñalada en la espalda, en el fielato del Pretorio, á su compañero de trabajo Antonio Vizcaya.

El nuevo teniente fiscal de esta Audiencia provincial D. Alejandro Rodríguez, que por primera vez ocupaba los estrados en ella, pronunció un bien meditado informe, diciendo que el procesado, según declaración de varios testigos, era bondadoso y alegre, y no se había probado que padeciese de ninguna enfermedad.

Que el arma con que cometió el crimen fué un cuchillo, y lo que llevaba consigo para partir sus alimentos era una pequeña navaja; luego el cuchillo lo llevaba ya prevenido con intención de cometer el crimen, considerándose por lo tanto la agravante de premeditación, la que no aprecia por no estar probada plenamente.

El Ministerio Fiscal sostuvo que, aunque el procesado padeciera de ataques epilépticos,—lo que tampoco está probado,—esto no atenúa su delito, puesto que el día de autos se hallaba en estado normal, y por tanto es responsable del crimen cometido, pidiendo al Jurado un veredicto de culpabilidad.

En su discurso correcto y sencillo aplaudió y congratuló á Córdoba por las pocas causas criminales graves que dá á los Tribunales y calificó de locos á los partidarios de la doctrina de Ferri. La defensa, á cargo de D. José María Ortega Contreras, sostuvo en un correcto discurso sus conclusiones, apreciando la eximente de locura.

Dijo que el procesado hace más falta en un manicomio que en una cárcel donde podría agravarse.

Que hirió sin conciencia del acto que ejecutaba, como puede hacerlo la electricidad ó el huracán.

Ensalzó las teorías de Ferri, y pidió la reclusión temporal del procesado en un manicomio para su curación y para impedir la realización de otro acto criminal, acabando por solicitar la absolución del procesado.

La Presidencia resumió los debates con su imparcialidad acostumbrada, el Jurado dió veredicto de culpabilidad y en su virtud fué condenado el procesado á la pena de catorce años ocho meses y un día de prisión, al pago de las costas y accesorias é indemnización de 1.500 pesetas á la familia del interfecto.

Curiosa extracción de muelas

En el último congreso dental de Beste, Edwin Launders contó algunos recuerdos de su carrera profesional. Entre los enfermos ilustres que pasaron por sus manos estaba el último Pachá de Egipto. Este, que había ido á pasar una semana á Inglaterra, sintió á su llegada fuerte dolor de muelas, cosa que jamás le había ocurrido.

Sir Edwin, llamado por Sir Mores Monteflori, examinó la boca del Pachá, y en medio de una caja de dientes sobrios, los mejores que nunca había visto, encontró la segunda muela superior careada en su parte distal.

Faltando tiempo para cuidar la enfermedad, el Pachá, impaciente, prefirió hacerse sacar la muela. La mañana fijada para la operación, Sir Edwin habló de ella á uno de sus clientes que conocía al Pachá.—Tenga usted cuidado con lo que vá á hacer,—dijo el cliente—porque el Pachá es un hombre muy nervioso y ha matado ya con sus propias manos á dos hombres.

Esto era algo alarmante, pero como la cita estaba fijada, era preciso acudir á ella. Sir Edwin se hizo conducir á casa del Pachá; pidiendo dos vasos de agua caliente y escogió la habitación más clara.

Cuando todo estuvo preparado, el dentista fué introducido cerca del Pachá, y encontró que el comedor había sido transformado en diván turco. El Pachá estaba sentado y en rededor, formando un medio círculo, estaban su primer ministro, su médico turco, su secretario, su médico francés y poco más ó menos una veintena de diversos funcionarios.

Sir Edwin tomó una silla enfrente de Su Alteza, y un esclavo ricamente vestido le trajo un cigarrillo y café, que tuvo que tomar aun contra su voluntad, porque el médico le previno, que, si rehusaba, el Pachá tomaría su negativa como una ofensa personal. La situación era curiosa. El médico turco no sabía el inglés, y Sir Edwin no conocía el turco, de suerte que pidió al médico francés que le ayudara, porque—dijo—vista la complejidad del enfermo, le sería imposible tener con una mano la cabeza del Pachá y operar con la otra.

Pero cuando suplicó al médico francés que sostuviera la cabeza del Pachá, el galeno presentó las señales de la más viva ansiedad, y se dirigió al médico turco que, á su vez, se dirigía al primer ministro.

Después de haber conferenciado juntos, el médico turco volvió para decir que la cosa era imposible. Ninguna de las personas presentes era de un rango suficientemente elevado para tocar á Su Alteza.

El médico turco, sin embargo, prometió que se encontraría bastante cerca para echar una mano en caso necesario.

En realidad, el Pachá se condujo muy bien durante la operación; pero no quiso tocar á los vasos de agua que habían sido dispuestos, porque «algún perro cristiano podía haberlos tocado.»

Una esclava dió unas palmadas y un cortinaje fué descorrido; dos corpulentos negros, ricamente vestidos de bordados de oro, de escaleta y azul, se adelantaron, se dejaron caer graciosamente de rodillas é introdujeron en la boca del enfermo un largo tubo, de que corría el agua procedente de un vaso de oro colocado en un rincón de la sala. No sorprenderá saber que Sir Edwin no descansó sino cuando la notable operación fué terminada.

La jugarreta de un chino

Cuando los asuntos de China empezaron á adquirir el desarrollo que luego han alcanzado, M. Gordon Bennet, director del «New York Herald», concibió una iniciativa genial.

Las colonias chinas en América son muy numerosas, y fundándose en ello, M. Bennet agregó á su periódico un redactor chino, muy bien pagado por

cierto, encargado de relatar los sucesos que ocurrían en el Celeste Imperio, en chino para mejor inteligencia de sus compatriotas amarillos.

Los beneficios de tal empresa eran seguros y cuantiosos, toda vez que una poderosa propaganda logró despertar la curiosidad y la impaciencia frenética de los lectores norteamericanos.

Empezaron á publicarse las noticias y las impresiones del redactor chino, y á subir considerablemente la tirada del periódico.

Fué, sin embargo, preciso interrumpir la publicación de aquellas breves espacios de tiempo, con objeto de que personas competentes tradujeran al inglés los complicados caracteres chinos, para satisfacer la curiosidad de los lectores que, no conociendo el «celeste idioma» deseaban leer los artículos del amarillo publicista para apreciar hasta qué punto era ó no exagerado el entusiasmo indecible con que eran aquellos acogidos por la colonia china.

Llegó al fin la hora de que la curiosidad pública se viese satisfecha.

El primer artículo del chino empezaba de esta manera:

«Si estos renglones caen bajo la vista de uno de mis hermanos chinos, reciba el saludo del autor y las bendiciones de los noventa y siete dioses.

«Si algún perro cristiano le interrogase acerca del contenido de este artículo, respóndale que en él se habla no más que de grandes y sangrientos combates entre chinos y japoneses.

«Este periódico pertenece á un maldito cristiano, y no es digno siquiera de ser escupido por un chino que se respete.»

Estas brillantes crónicas obtuvieron gran éxito; pero, como es natural, no continuaron publicándose.

«El perro cristiano», Gordon Bennet se apresuró á enviar á paseo con viento fresco al publicista amarillo, no sin ponerle verde previamente.

LA ZAMACUECA

(CUENTO)

Es una historia tan antigua, tan antigua, que al contarla me hago á mí mismo el efecto de esos viejos que cantan viejas canciones en el rincón de su hogar.

Data, por lo menos, de hace veintitres años, y en aquél tiempo, sin duda, ninguno de mis nuevos amigos, los estudiantes, para quienes voy á escribir, estaba aún en este mundo.

Tenía yo el aspecto de un niño, adjunto al Estado Mayor del almirante que mandaba la escuadra de los mares del Sur.

No recuerdo con seguridad quién me presentó en la casa de esta amiga, Carmencita... En Valparaíso, en su barrio solitario, alejado del centro, de la dársena y de los navios, llamado el Almendral, ella habitaba, en medio de un jardín, una hermosa casa, cuyas ventanas eran enrejadas con barrotes de hierro, según el uso de la América del Sur.

Podría tener de treinta y cinco á treinta y seis años, la edad de la belleza agonizante para las españolas de esas tierras; y á mis ojos, muy jóvenes entonces, parecía ya una mujer fuera de combate para el amor. Por otra parte, ella no pretendía lo contrario, á pesar de sus toillettes elegantes que hacía venir directamente de París... «Soy una muchacha tan vieja!», tenía la costumbre de decir.

Estuvimos bien pronto unidos por una íntima amistad, en el sentido más absolutamente honesto y casto de esta palabra.

Yo la consagraba mis veladas, todas las horas de libertad que me dejaba el servicio de á bordo y, maternalmente, me hacía ella conjugar cada día mis verbos españoles.

Su figura fina, un poco pálida, un poco—¡oh! muy poco—ajada, consistía sobre todo, en dos ojos exquisitos, grandes, rasgados hasta lo imposible, con dos cejas rizadas, cuyas extremidades

se enarcaban cuando sonreía. Y yo me decía: ¡Cómo ha debido ser linda!

Generalmente silenciosa, respondía con medias palabras, con pestaños ó gestos. Era muy hábil en leer las líneas de la mano, y voluntariamente la dejaba la mía horas y horas, siempre con pretexto de nuevas preguntas sobre mi porvenir.

En su casa, en particular, por la tarde, al caer la noche, experimentaba yo, á pesar de las colgaduras y los muebles europeos impresiones de un destierro muy lejano: era ese barrio aislado, eternamente silencioso: era el pensamiento del largo trayecto que se necesitaba hacer por las calles desiertas, para llegar á la dársena animada de marineros, y la perspectiva de los dos kilómetros que tenía que recorrer luego en bote sobre un mar de continuo agitado, para estar á bordo antes de media noche. En pleno día, su jardín también me daba la sensación del destierro: era no obstante de arbustos de hojas pequeñas y de pequeñas flores, que crecían allí como en los países templados que tienen invierno; pero eran todos nuevos para mí; plantas del hemisferio austral sumisas al frío de un invierno inverso al nuestro.

Uno de sus grandes medios de entretenerme era la música. Tenía dedos maravillosos y tocaba á Liszt de un modo atormentador y delicioso, en que se mezclaba un cierto extranjerismo erótico. Yo la pedía á menudo que tocara también habaneras, seguidillas, toda especie de danzas españolas ó chilenas. Y una vez, como tocaba una cuyo ritmo me parecía nuevo, la pregunté qué era.

—¿Esto?—exclamó,—una zamacueca. El baile nacional... ¿Cómo, no lo conocía?... ¡Oh! continuó—vamos á bailar y así la aprenderá.

En seguida mandó llamar á Juanita, Mercedes y Pilar (quince á diez y ocho años), sus tres sobrinas que estaban en el extremo del jardín, con su madre. Y cuando estuvieron en su sitio las danzadoras con el brazo levantado, sosteniendo entre los dedos un pañuelo, Carmencita se levantó brusquemente del piano en el que iba á tocar la zamacueca.

—Y bien, es mejor cantarla, cantarla como las cholitas, y yo haré de tamborilera!

Las pequeñas cantaron, balanceándose, y ella, con los ojos cambiados, con los ojos casi indios, repiqueteaba sobre la madera sonora de la caja del piano, con sus diminutas manos, que parecían convertidas en bastones, marcando el pan, pan, pan, pan, saltado de la zamacueca.

Pero para que todo fuera completo, esa tarde, en lugar de helados y de sorbetes, se sirvió el mate, infusión tradicional de la América del Sur, que se bebe con la ayuda de un tubo de madera... Hice pronto mi aprendizaje: y fué una costumbre en nuestro fin de veladas, á las que asistían siempre Pilar, Mercedes y Juanita, decía: «¡Si danzáramos una una zamacueca!»

Cierta día, la víspera de abandonar á Chile y de partir para la Polinesia, quise que Carmencita misma bailara. «¡Oh!—exclamó—una muchacha tan vieja... ¿Verdad Pilar, que no puede ser lo que me pide?»

—Señor—contestó Pilar—nadie en Valparaíso baila como tía Carmencita... Ahora verá...

Y con una gracia flexible y ligera se puso á bailar: su talle fino ondulaba sobre las caderas que no se descomponían, agitadas apenas por un pequeño movimiento rítmico. Después, súbito, se lanzó como en un vuelo bajo la cadencia extraña, en giro de torbellino. Entonces por la primera vez, vi que era todavía joven.

Nos volvimos á ver muchos meses más tarde, á mi regreso de Oceanía... Escala corta y melancólica, antes de la partida definitiva para Francia: largos adioses... La encontré envejecida, sobre todo, al compararla con esas tahitianas tan frescas, á las que ya estaba habituado. En mi ausencia, sus cabellos se habían mezclado con hilos de plata, y uno de sus lindos dientes blancos estaba dorado.

En su jardín, las plantas australes perdían sus hojas: era el mes de Abril, y comenzaba ya el invierno... Nos separamos prometiéndonos escribirnos. Después con el tiempo las cartas se hicieron raras, y no sé cómo cesaron del todo. ¡Veintitres años son una eternidad!... De cuando en cuando, pensaba yo en los mares del Sur, en Valparaíso, en el Almendral, diciéndome: «Debe de estar vieja hoy mi pobre amiga Carmencita; encorbada quizás, con una cabellera blanca.»

Y esta noche, he aquí que he soñado, con ella. He vuelto á ver la casa del Almendral, el salón de otras veces, bajo el crepúsculo gris; y á Carmencita en un sillón, blanca, toda caduca. Y la dije: «¡Si bailarás una zamacueca!» Y con un gesto triste ella me mostró las mantas y los chales de vieja que la envolvían hasta la barba... En el sueño, pronto, sonó la hora de regresar á bordo de mi fragata que iba á partir. Yo estaba atraso; tenía un extenso trayecto que recorrer, á través de la ciudad oscura, por sitio donde la gente del pueblo, cantidades en cholos y cholitas danzaban la zamacueca, rientes, burlescos, agitando con los brazos desnudos sus pañuelos, y formando á cada instante barreras para impedirme el paso... Al fin la visión se extinguió, en la noche de silencio donde nada, como yo arriba ya para extinguirme luego á la orilla de un mar sombrío, donde ya nadie baila!

Pierre Loti.

POESIA

COPLAS DE JORGE MANRIQUE

Pues aquel gran Condestable,
Maestre, que conocimos
tan privado
No cumple que del se hable,
Sino solo que le vimos
degollado.
Los infinitos tesoros,
Sus villas y sus lugares
Y mandar,
¿Qué le fueron sino lloros?
¿Fuéronle sino pesares
al dejar?

Pues los otros dos hermanos
Maestres tan prosperados
Como reyes,
Que á los grandes y medianos
Trajeron tan sojuzgados
A sus leyes;
Aquella prosperidad,
Que tan alta fué subida
Y ensalzada,
¿Qué fué sino claridad,
Que, estando más encendida
fué matada?

Tantos duques excelentes,
Tantos marqueses y condes
Y barones,
Como vimos tan potentes,
Dí, Muerte, do los escondes
Y traspones?
¿Y sus muy claras hazañas,
Que hicieron en las guerras
Y en las paces?
Cuando tu, cruel, te ensañas,
Con tu fuerza los aterras
Y deshaces.

Crónica Provincial

En Rute falleció el día 4, por haber tenido la desgracia de caerse de una higuera, el vecino de aquella población Francisco Ayala Tirado.

En Lucena fué detenido anteayer Ramon Nuñez Nieto, conocido por «Cruz el Zocato», el cual estaba reclamado por el Juez de Instrucción de Cabra.

En los terrenos del cortijo de Cuarto de los Alamos ha sido encontrada una caballería mayor sin dueño conocido, que se halla depositada en la Alcaldía de Fernán Núñez.

Ha sido denunciado al juez municipal de Fuente Obejuna Antonio Gala

Calderon por atravesar la vía férrea con 400 cabezas de ganado lanar y 75 cabrio, propiedad de D. Carlos Molina.

Se halla vacante, por renuncia del que lo desempeñaba, el cargo de Juez municipal suplente de Puente Jenil, que puede solicitarse dentro del término de diez días.

Crónica Local

Representante

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA estará representado en la Conferencia periodística internacional que se ha de celebrar en Madrid con motivo del Congreso Social y Económico Hispano-Americano, por nuestro querido amigo y paisano D. Norberto González Auriol, ilustrado redactor de *El Correo*.

Tiro de pichón

El domingo próximo se verificará una tirada de ensayo con arreglo al programa que en otro lugar de este periódico publicamos. La tirada promete ser animadísima y hay preparados gran número de pichones.

Personal

Han sido declarados cesantes los Inspectores del Cuerpo de Vigilancia de esta provincia, D. Francisco Broncano y D. Andrés Quintero.

En sustitución de este último ha sido nombrado el jefe de la Guardia municipal D. Eloy Yebes, que ha hecho renuncia de dicha jefatura.

Reunión

Mañana a las ocho y media de la noche se reunirá en el Circolo de su nombre el Comité local del partido liberal-dinástico, para tratar asuntos de interés.

Bien

El perito veterinario Sr. Herrera mandó ayer enterrar una vaca atacada de tuberculosis que había sido degollada en el Matadero, a pesar de que al guien, según nos aseguran, con tan poca conciencia como mala intención, procuró ocultar la enfermedad de la res quitando de enmedio una parte de los despojos de la misma.

Si el hecho es tal como se nos refiere, debe la Alcaldía entregar al autor a los tribunales de justicia para que le impongan el correctivo que merece.

Las corrientes de Arsonwal

Copiamos de *El Imparcial*: «De un nuevo caso de reumatismo crónico curado en el Consultorio Médico-Quirúrgico-Internacional, establecido en esta corte, en la calle del Arenal número 1, podemos dar cuenta a nuestros lectores.

Nos dice don Federico Molina, habitante en la calle de Santa Margarita, número 9, piso 2.º, que después de ocho años de penosa enfermedad y de haber agotado todos los recursos terapéuticos, ha obtenido la completa curación de un reumatismo crónico que padecía, por las corrientes de alta tensión y gran frecuencia de D. Arsonwal, que le fueron aplicadas en dicho centro científico.»

En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia se celebrará el sábado próximo la vista de una causa instruida en el juzgado de Cebra, por hurto, contra Antonio Expósito Cantero, a quien defenderá el letrado Sr. Leiva y representará el procurador Sr. Guevara.

Tarifas

Las Compañías de ferrocarriles del Norte, de Medina del Campo a Zamora, de Orense a Vigo, de Medina del Campo a Salamanca, de Madrid, Zaragoza y Alicante y Andaluces, han fijado un aviso por el cual se hace constar que desde el 10 del pasado ha quedado anulada la tarifa especial núm. 16, párrafo 5.º del Norte; serie N. M. A., número 5, de Alicante y Andaluces, destinadas al transporte en pequeña velocidad de cebadas, harinas, cereales, trigos, salvados, algarrobas, garbanzos, habas, habichuelas, legumbres secas y lentejas.

Al hospital

Los agentes del cuerpo de vigilancia han conducido hoy al Hospital a Manuel Trassierra Martín, de Loja, y

Francisco Saldaña Cardeñoso, de Puente Jenil, que llegaron enfermos a esta capital.

Victor Luckhaus

El notable tirador cuyo nombre sirve de epigrafe y que triunfó en las tiradas a pichones últimas celebradas en Sevilla, haciendo una serie de 57 pájunos seguidos, tomará parte en la que se celebrará el domingo próximo en el hipódromo de la sociedad de tiro de esta capital. Es un atractivo que favorecerá mucho el éxito de la próxima tirada el que tome en ella parte tan distinguido *sportman*.

A la cárcel

Ayer ingresaron en la cárcel para cumplir condenas impuestas por esta Audiencia Francisco Jiménez Zayas y Rafael Benito Santoja.

Detenido

Por escandalizar en la calle del Tinte insultando y amenazando a una vecina ha pasado esta mañana a la inspección un valiente.

Amenazas

En la Huerta de Pavón riñeron esta mañana dos sujetos, sacando uno de ellos una navaja barbera y amenazando a su contrincante.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 23 80.º; a la sombra, 17 80; mínima, 8 00; media, 12 90; estado del cielo, nuboso; dirección del viento, S. O.; agua de lluvia en milímetros, 3 20.

Enferma

Al hospital provincial de Agudos fué conducida esta mañana Josefa Rodríguez, enferma pobre que tiene su domicilio en la calle Herradores.

Menudencias

Por contravenir a lo dispuesto para el paso de carruajes, fué anoche denunciado un cochero.

Y en las cañerías de las calles Dormitorio y Rejas de Don Gómez existen varias roturas.

Reyerta

En la Puerta de Gallegos riñeron ayer, navaja en mano, dos sujetos, uno de los cuales había recibido del otro una bofetada. Por fortuna la riña no tuvo ulteriores consecuencias.

Viajeros

Hotel Suizo.—Entradas: D. Francisco Serra, de Granada.—D. Eduardo Puig, de id.—D. Manel Morón é hijos, de Sevilla.—Salidas: D. José Brada, a id.—D. Juan Benet a id.—D. Manuel Jiménez, a id.

Fonda del Carmen.—Entrada: Don Ricardo Moreno y familia, de Marmolejo.—Salida: D. Ramón Mamburá, a Granada.

Chirinola

En un tribunal. El presidente interroga a un asesino, y le dice:

—Creo que podía usted haberse dado por satisfecho con robar a la víctima, sin necesidad de asesinarla.

—Gritaba demasiado. A no ser por esto, habría obrado como el señor presidente.

Sección oficial

Aldía Constitucional de Córdoba

No habiendo tenido efecto por falta de licitadores la subasta convocada para contratar las obras de derribo y reconstrucción de un grupo de 160 bovedillas que en estado ruinoso existen en el Cementerio de San Rafael, anunciase de nuevo la licitación de dicho servicio por término de 30 días, señalándose el miércoles 5 de Diciembre próximo para la celebración del remate, de dos a dos y media de su tarde, en el despacho de esta Alcaldía, con arreglo al mismo tipo de 4.808 pesetas 46 céntimos a que por todos conceptos asciende el presupuesto pericial de citadas obras y a las condiciones que continúan de manifiesto en la Secretaría municipal.

Las proposiciones se formularán por personas que tengan aptitud legal para contratar, en pliegos cerrados y papel de la clase undécima, a las cuales acompañarán los postores su cédula personal y resguardo de haber consignado en la caja de los fondos municipales la suma de 240 pesetas 50 céntimos

en concepto de fianza previa, atemperando la redacción de aquéllas al siguiente

MODELO

D. F. de T. vecino de..., domiciliado en la calle de..., núm. ..., como justifica con la cédula personal que acompaña, enterado del proyecto relativo a la construcción de un grupo de 160 bovedillas de adultos que en estado ruinoso existen en el Cementerio de San Rafael, aceptándolo en todas sus partes y sometiéndose a su cumplimiento, se obliga a realizar dicho servicio por la cantidad de (tantas pesetas por letra) Fecha y firma del proponente.

Córdoba 7 de Noviembre de 1900.—*W. de la Puente*.

Acordado por el Excmo. Ayuntamiento de mi interina presidencia contratar en subasta pública el suministro de cincuenta levitas y ochenta y ocho pantalones de castor azul tina sólido, cinco capotes de paño del mismo color; y veinte y cinco leopoldinas de fieltro gris, que se necesitan para reponer los uniformes de la Guardia municipal que han sido declarados de deshecho, señalase para la celebración de dicho acto el sábado diez y siete del corriente mes, de dos a tres de la tarde, en el despacho oficial de esta Alcaldía, bajo el tipo de tres mil novecientos cuarenta y seis pesetas a que asciende el presupuesto de todas las mencionadas prendas y con arreglo a los modelos y pliegos de condiciones que desde hoy quedan de manifiesto en la Secretaría Municipal.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que deseen interesarse en dicha licitación, advirtiéndoles que para ello es preciso consignar en la Caja de fondos de este Municipio la cantidad de trescientas noventa y cinco pesetas en concepto de depósito preventivo y que las proposiciones se presenten en pliegos cerrados y papel sellado de la clase undécima, formulándose las con arreglo al siguiente

MODELO

F. de T., vecino de..., con cédula personal que al efecto acompaña, enterado del presupuesto y pliego de condiciones que obran en el expediente relativo a la adquisición de uniformes para la Guardia municipal, se compromete a tomar a su cargo el suministro de las cincuenta levitas y ochenta y ocho pantalones de castor azul tina sólido; las cinco capotes de paño del mismo color, y las veinte y cinco leopoldinas de fieltro gris a que el mismo se refiere, por la cantidad de... pesetas (en letra) y con sujeción a los modelos aprobados, aceptando sin reserva de ninguna clase las condiciones estipuladas para la contratación del mencionado servicio. Fecha y firma del proponente.

Córdoba 6 de Noviembre de 1900.—*W. de la Puente*.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—La dedicación de la Iglesia del Salvador en Roma, y S. Teodoro, mr.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la Parroquia de San Pedro, en sufragio por la Sra. Baronesa de San Celixto.

—Mañana, al toque de oraciones, octavo día de las novenas a las benditas Animas del Purgatorio en los Padres de Gracia y las iglesias parroquiales del Salvador, San Miguel y San Andrés, en las tres primeras con sermón. En San Miguel terminará con un responso solemne en sufragio de los cofrades y fieles difuntos.

—La asociación de Hijos de la Inmaculada Concepción de María celebrará el domingo próximo, como segundo de mes, los ejercicios de estatutos en la Iglesia de Santa Ana; a las ocho será la Misa y sagrada comunión y por la tarde, a las cuatro y media, los ejercicios. Predicará el R. P. Gabriel de Jesús, Carmelita Descalzo.



Décimo aniversario

Los señores sacerdotes que quieran, pueden celebrar el día 9 de Noviembre el santo sacrificio de la Misa en la iglesia parroquial de San Pedro y capilla de San Acasio de la Santa Iglesia Catedral, en sufragio del alma de la Muy ilustre señora doña Dolores Gamero y Civico, Baronesa viuda que fué de San Celixto.



Comidas para el 9 de Noviembre

ALMUERZO.—Huevos duros en salsa de tomate.—Entrecote a las finas hierbas.—Pichones a la marinera.—Postres.

COMIDA.—Sopa a la Mónaco.—Bocadillos a la reina.—Vaca braseada al Jerez.—Perdigones abrasados.—Postres.

Pichones a la marinera.—Listos para el frito los pichones, póngase a la lumbre una vasija con manteca, y así que esté lienada añádanse pedazos menudos de tocino y los pichones. Después de fritos, mójanse con vino blanco y agua, y agréguese un picadillo de pimientos y cebolla, dejándose cocer todo diez minutos.

Sopa a lo Mónaco.—Al fuego lento y sobre una parrilla, tuéstense rebanadas iguales de pan, espolvoreadas de continuo con azúcar. Cuando estén doradas se colocan en la sopera, echando sobre ellas leche cocida y caliente con un poco de azúcar y sal. Se sirve inmediatamente con un polvillo de canela.

(Prohibida la reproducción)

Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 7 de Noviembre de 1900.

4 por 100 interior fin de mes, 68 75.—Id. id. contado, 68 80.—Id. exterior, 00 00.—Acciones del Banco de España, 506 00.—4 por 100 amortizable, 77 50.—Cubas de 1886, 82 25.—Id. de 1890, 68 90.—Obligaciones sobre aduanas 5 por 100, 102 00.—Id. del Tesoro 5 por 100, 000 00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00 00.—Francos, 33 60.—Libras, 00 00.

**

Mercado de Córdoba

DATOS FACILITADOS EN LAS OFICINAS MUNICIPALES

Cotización del 3 de Noviembre

Arroba de aceite, a 46 reales.—Farena de trigo duro, de 50 a 51.—Idem blanquillo, 48 a 49.—Cebada, a 27.—Habas de agua dulce, a 50.—Idem morunas a 42.—Alpiste a 59.—Garbanzos tiernos, de 80 a 120.—Idem duros, de 47 a 48.

Pasatiempos

CHARADA

Mi primera es un adverbio; mi segunda y tercera indican pluralidad de personas y mi todo es... una línea.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR

RÓ-MU-LO

**

AL JERoglífico

QUIEN TIENE TIENDA QUE ATIENDA

**

A LA TARJETA ANÁGRAMA

MIGUEL RAMOS CARRION

**

Han acertado la charada: Una dama, Tiquismiquis, Fierabrás, Tirabeque, Don Hermógenes y El calvo.

PALUBISMO Para hacer desaparecer toda clase de fiebres palúdicas, por rebeldes que sean, tómense las píldoras febrífugo-tónico-reconstituyentes y antisépticas de César, que son las mejores de todas las conocidas. Depósito general, en la farmacia de su autor D. Teodoro César López, Villanueva del Rey (Córdoba).—Venta en Córdoba, en la farmacia y droguería de D. José de la Linde, Diego León y Alfonso XIII.—Caja de 80 píldoras, 6 pesetas. Medias cajas, 3 pesetas.

Espectáculos

Gran Teatro

Compañía cómico-dramática de D. Manuel Espejo

Función para mañana 9 de Noviembre de 1900

19.ª DE ABONO

1.º Sinfonía.
2.º La comedia en 4 actos: *Fernanda*.

A las ocho y media.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Consejo de Ministros

Madrid 8 (4 m.)

En el Consejo celebrado anoche se aprobó el programa de festejos a los representantes del Congreso Hispano-Americano; una recompensa al capitán de la Trasatlántica Deschamps; el presupuesto de Marina; las leyes complementarias que presentará a las Cortes el Ministro de Hacienda; las referentes a defraudación, contrabando y contratación de servicios; las reformas de las tarifas de ferrocarriles; los decretos orgánicos sobre la enseñanza y el proyecto concediendo la autonomía a las Universidades.

También quedaron acordados los nombramientos de Presidente y Vicepresidentes del Senado y el de Presidente del Consejo de Estado a favor del Sr. Barzallana.

**

Madrid 8 (7 m.)

Los carlistas

La Guardia civil de Albaida (Valencia) ha cogido siete fusiles Remington y en Benaolan (Málaga) han apresado los carabineros veintidos sacos de fusiles y municiones.

Los mineros detenidos en Jaén venían de Alicante con dinero a é instrucciones de Ramos Izquierdo.

**

Explosión

En una mina de carbón de Puertollano ha ocurrido una explosión resultando cinco obreros heridos.

**

En Palacio

Madrid 8 (2 53 t.)

En el Consejo que acaba de celebrarse bajo la presidencia de la Reina, el general Azcárraga informó a S. M. de la conclusión del movimiento carlista.

A pesar de esto, continuarán suspendidas las garantías constitucionales.

Quedaron firmados los nombramientos de Presidente y Vicepresidentes del Senado ya conocidos.

El gobierno de Washington ha firmado el convenio de venta de las islas de Cagayán a los Estados Unidos en cien mil duros.—*Mencheta*.

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CÓRDOBA

LIBRERÍA, 18

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

GRAN FÁBRICA

DE
SELLOS DE CAOUTCHOUC

Única en la provincia de Córdoba

JOSE AMO Y RAMOS

ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMÍA EN LOS ENCARGOS
13, Duque de Hornachuelos, 13
Imprenta y Papelería "LA PURITANA"

CÓRDOBA

Catálogos gratis al que los solicite



SANTA MATILDE

Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

— y —
CERILLAS FOSFÓRICAS

— DE —

EDUARDO ALVAREZ

CÓRDOBA